



SEMANARIO INDEPENDIENTE



**Termina su destilación
los sábados a las doce de la noche
y ofrece sus productos al público
— los domingos —**

**Dirección, Redacción y Administración:
PLAZA RETIRO, 21**

No se admiten suscripciones

Se compra y no se vende

**Toda la correspondencia a nombre del
Fundador, Propietario y Director:**

Germán Martínez Mendoza

Núm. atrasado: 15 cénts.

Núm. suelto: 5 cénts.

Ya no somos acéfalos

No toméis caras lectoras y simpáticos lectores el epigrafe que encabeza estas líneas en el sentido de que por tener cabeza nos hemos vuelto sesudos pues en este caso desaparecería el carácter que siempre distinguió a LA ALQUITARA y si dejásemos nuestro buen humor, nuestras chirigotas y nuestra jocundez tendríamos que ir al hoyo.

Lo de tenemos cabeza, quiere decir que ya volvemos a tener nuestro distintivo que en este lapso de tiempo hemos podido reunir las pesetejas que ha costado el cliché y que en adelante desde lejos se podrá distinguir nuestro periodiquito.

Gracias al ingenio de nuestro muy que-

rido amigo Caray (a) Casimiro Carabias que ha sabido interpretar nuestro pensamiento podemos presentar en un dibujo todo nuestro programa.

Veis de izquierda a derecha en primer término un Alquitarero que con el soplillo en la mano aviva el fuego para que LA ALQUITARA vaya destilando; después LA ALQUITARA de cuyo seno se desprenden vapores un si es no es tóxicos como puede verse por los letreros que en ellos se nota INFUNDIOS, LÍOS, COSAS, TRAMPAS, IRREGULARIDADES, ETC. y otros varios que por lo que quieren decir (y que acaso estubiere prohibido) van esfumados.

Creemos que será nuestra cabeza de,

agrado de la mayor parte de nuestros lectores y decimos de la mayor parte porque algunos, o algunas entidades, se creerán aludidos y desearán que se obture el orificio de salida de vapores y reviente el aparato que traducido al lenguaje castellano quiere decir que reventemos nosotros.

Como podéis ir comprendiendo cada eclipse que sufre nuestro periódico sirve para darle mayor vigor y para que se remoce renueve y resucite mas orondo y mas jocundo.

Es natural que con estas deserciones nuestro buen amigo Menorquez se desespere nos llena de epitetos, y nos ponga como no dejan dueñas, pero el hombre ya convencido de que no dejará su charla en todo el invierno ha calmado su desesperación y según promesa formal que nos ha dado está dispuesto (si cumplimos nuestra palabra *de no dejarte en todo el invierno*) a ser mas decididor, mas locuaz, y mas dicharachero; añadamos a esto que los amigos CUCOLEZ y MEMOLEZ con el higiénico paseo que por esas playas del Norte y lo que en ella hay aprendido han dado tambien, vienen en condiciones de cumplir con alguna obra de caridad, no dudamos que es miel sobre ojuelas y con la tela cortada que hay, con motivo de los acontecimientos que se avecinan y lo bien acondicionado del aparato con su remozamiento e tá dispuesto a destilar y vaya si destilare substancias sabrosas ya; ya; se verá en el transcurso del tiempo.

Terminada nuestra ausencia y nuestra ACEFALIA digamos todos a una. viva LA ALQUITARA con cabeza.

Vivaaaa.....!



DESTILACIÓN SECA

Conferencia con D. Jorge

V.

EL CACHO

Dice un refrán muy conocido, en el cual es difícil apreciar si inpera la antigüedad a la vulgaridad de la frase, «no hay plazo que no se cumpla...»; así los días sucediéndose paulatinamente los unos a los otros colocaron en la palestra la triste hora en que D. Jorge había de abandonarnos para siempre.

Ni los primates ni los primotes pudieron llevar a su ánimo el convencimiento de que siguiera haciendo el primo y persuadido de lo falaz de la vida, se fué en busca de otro ambiente donde no se lean las gonzadas de Menorquez ni molesten de día las bocinas de las bicicletas y de noche el monotonó canto de los serenos.

Aquel incomparable ciudadano rechoncho colorado y mofletudo que lucía alternativa y continuamente su humeante pipa y su voluminoso abdomen, no volverá a rozarse con los innumerables santos y santas que componen nuestro martiriología callejero. LA ALQUITARA personificada en su elegante y castizo Director; el simpático, el pillín Cucolez y el inocente Memolez le prodigaron en el muelle una soberbia y calurosa despedida. La naturaleza también quiso mostrar su disgusto; nublose el sol, cesó de soplar la tramontana y un lejano relámpago rasgó el celaje.

D. Jorge ciñó en sus robustos brazos a nuestro D. German y con paso solemne y sonriente fáz atravesó la plancha que unía el «Menorquín» a tierra.

En el momento de soltar amarras el vapor no se deshizo contra el talud del muelle por un alarde de pericia y serenidad de su capitán; frente a Villa Carlos a poco pasa por ojo a un bote velero tripulado por dos fervientes adoradores del gran Baco. Don Jorge espera resignado el tercer tropiezo y la llegada a Barcelona.

Al cruzar entre las fortalezas de Isabel II y San Felipe se sube al punto mas visible de la popa y adoptando la postura mas trágica posible se despide

con arrogante gesto de la Roqueta y de sus habitantes.

La navegación es plácida; un joven de ojos vivos y languido bigote, arranca notas alegres a un piano desafinado; los pasajeros llegan a creer en los pomposos anuncios de La Marítima, se figuran surcando los mares en un hermoso trasatlántico y piensan que LA ALQUITARA exajera al menospreciar y poner defectos al nunca bien ponderado «Menorquín».

Junto a la gambuza conversan dos tripulantes y un pasajero; tratan de restos, embites, puntos ligados, seis diferentes y otra porción de zarandajas. Don Jorge gran admirador del mus, del golfo y la ligada presta atención y se entera de que hablan del típico *cacho* menorquín; durante su permanencia en la isla le había visto jugar y hasta se había lanzado a ocupar un puesto *vuit* pero desconocía por completo la teoría, la técnica y el argót peculiar del juego.

Le explicaron solícitos todas sus argucias y recorridos, y nuestro hombre lamentó no haberlos aprendido unos días antes.

Metiose en una litera, que casi le pareció blanda, y comenzó a soñar con *cachos* de treinta y cuatro, *cacho* mayor, *cachos* de rosca, *cachos* de atun; de pronto pensó que el «Menorquín» se hacía *cachos*; era una fuerte depresión atmosférica del Golfo que levantaba gran polvoreda en la carretera; la vajilla se hizo *cachos*; los pasajeros dieron la razón a Menorquez, el «Bailarino» se portó como tal y presentó una completa historia del baile desde los remotos tiempos de Tepsicore hasta nuestros días.

Al fin D. Jorge desembarcó blando como un *cacho* de pan no como los de los domingos y se entregó a la destilación; mientras trasegaba a su modesto alambique estomacal, productos vínicos y alcohólicos de distintas procedencias, ante su imaginación desfilaron en cinematográfica carrera sucesos y entidades mahonesas; veía al Banco de Mahón actuando de *choric* embaulándose tranquilamente los restos de sus confiados clientes; a los miembros del Municipio dándoselas de *falaguers* despilfarrando los dineros del contribuyente en contratos desastrosos y en servicios mal montados; a la «Marítima» dando tumbos; a la Fábrica del Gas a punto de presentar un producto desconocido en losanales de dicha industria; a los jugadores de profesión..... Una voz femenina y amiga que le llamaba al mismo tiempo que una deminuta mano se posaba en su hombro le sacó de su abstracción y le hizo terminar este *cacho* de lata, por aquello de «que todo tiene su fin en este mundo.»

Cartas a Memólez

Sr. D. Simplicio Memólez

Babia.

Mi buen amigo Memólez: Como estás en Babia es natural que nada sepas de lo que pasa por estos mundos y por lo tanto ignorarás de seguro el lio político que han metido unos sedicentes demócratas en el pueblo de Marnón, isla de Minor, departamento de Balbares, capital Palmira, estado de Apaña..... y apaga y vámonos.

Para explicarte todo esto a tí que eres aficionado a la política te voy a liar de tal manera que te voy a volver loco. Con ello ganarás ya que la locura es mas agradable que la memez. Atiende.

En Apaña manda un gobierno demócrata representado en Marnón por un subprefecto, un Presidente Municipal y un consejero departamental que reside en Palmira. Estos son Memólez, los genuinos representantes de la política democrática para las buenas gentes de Marmón.

La mayoría del Consejo municipal está constituida por progresistas que han mantenido y mantienen, según creo, buenas y leales relaciones de amistad política y particular con el subprefecto, con el Presidente Municipal y con el consejero departamental del partido demócrata.

Los tres funcionarios nombrados deben favores políticos y particulares a la mayoría municipal progresista.

El subprefecto fué sañuda y arteramente perseguido por la reacción y halló firme apoyo y defensa en el partido progresista y en la mayoría municipal de Marnón.

El Presidente Municipal, no muy ducho en materia administrativa y de inteligencia limitada sale adelante en el desempeño del pesado cargo merced al arrimo y solicitud de la mayoría mentada con la que él parece perfectamente unido y a cuyos acuerdos se adhiere. Cuando la visita de un personaje, el Presidente administrativo fué noblemente apoyado por los progresistas. Ve atando cabos, Memólez, ya que no puedes hacer otra cosa.

Vamos con el consejero departamental representante de Minora en Palmira. Como en Marnón no hay

partido democrático para alcanzar la investidura concejil hubo de acojerse a la hospitalidad progresista que le fué leal y caballerosamente concedida al cederle puesto en candidatura. Desde entonces medió siempre perfecta inteligencia entre los progresistas y el precitado consejero, y lo mismo con el subprefecto y el Presidente Municipal.

Si en el mundo hay hidalguía y dignidad, si es cierto que «nobleza ya obliga» el Subprefecto, el Presidente Municipal y el Consejero departamental están ligados por vínculos de caballerosidad y de gratitud al partido progresista de Marnón y a la mayoría del concejo. Llegamos, Memólez, a la traca final.

Se han fundado en Marnón un comité democrático y un semanario, «El Insular», del mismo partido. Desde el primer día, cual furibundos reaccionarios arremetieron contra los progresistas y siguieron una política contraria en todo a la que mantienen los representantes oficiales del partido gobernante. El Presidente del Consejo Municipal forma parte del flamante comité e inspira dicen, a «El Insular». Se asegura que en uno y en otro pone cual digan dueñas a la mayoría progresista que le amparó, a la cual está unido y con la cual vota. Si es cierto este politiquero está pues juzgado.

En cuanto el Subprefecto y el Censejero departamental si mantienen relaciones con el comité que tal procede están por este hecho calificados de ingratos, y desleales. Y si nada tienen que ver con él ni con «El Insular» resulta que al dejar hacer sin protesta ni desautorización esta política agresiva obran mas innoblemente que Pilatos por cuanto éste al lavarse las manos, nada debía al justo que no le prestó ningún favor especial; y que el comité que obra independientemente y a espaldas de las autoridades locales del partido es una rueda loca (y no como tú mema) en la maquinaria política de Marnón.

Nada tendría de extraño que oyeres pronto el último estallido de la traca final; la disolución del célebre comité.

Desde aquí te enteraré de las vicisitudes de la política en Marnón; isla de Minora, departamento de Balbares, Apaña.

Tuyo afectísimo amigo

Cándido Cucólez.

Jauja Agosto—26—1913.



Destilación fraccionada

—Felices querido Menorquez.

—Ya es hora de que os vea el pelo por estas tierras

—No te enfades hombre que en nuestro viaje nos hemos acordado de tí y buena prueba de ello es el regalito que te traemos.

—Bueno, enséñame el regalito y si es de mi agrado os perdono el que me hayas tenido en la mayor inopia durante el verano mientras vosotros habeis estado de diversión en diversión de playa en playa y de balneario en balneario.

—Aquí tienes el regalo.

—A ver en que consiste.

—Ya lo ves en la cabeza encabezamiento o como quieras llamarlo de tu querida ALQUITARA.

—Viva Dios, que con vosotros no puede haber enfados, vaya no hablemos mas del asunto, me habeis convencido y me habeis puesto como chico con zapatos nuevos, ya vereis lo que va a rabiarse en cuanto vea mi distintivo aquel que se quedó con el que tenia antiguamente, con que; como supongo que vendreis deseosos de noticias, preguntad lo que querais porque son tantos los sucesos ocurridos durante vuestra ausencia queridos Cucólez y Memólez que no sé por donde empezar.

—Caramba. Caramba nos pones en un aprieto porque nosotros tampoco sabemos que preguntarte. ¿Sabes lo que podemos hacer?

—¡Que!

—Pues comenzar por algo saliente ocurrido durante nuestra ausencia en el que se haya hecho derroche de elegancia y elocuencia.

—Han sido tantos que no se por donde dar principio pero ya que hablais de elegancia y elocuencia empezaré, empezaré por la visita que hizo a esta Isla Su Alteza la Infanta D.^a Isabel en la que nuestro nunca bien ponderado el elocuente eminente elegante y hasta dislocante gran Alcalde demostró su verbosidad hasta el extremo de que casi la trataba de tú.

Que os parece no estaba bien representado nuestro pueblo con una autoridad que hace lo contrario que los ingleses.

—¿Que dices?

—¿No me entendeis? pues es sencillísimo, voso-

—tros sabeis que los ingleses para comer se visten de etiqueta.

—Y el gran Quicus que hace cuando le convidan.

—Que ha de hacer lo contrario, quitarse la chaqueta.

—Bueno ya nos irás diciendo más; por ahora tenemos bastante con la sentada que nos has dado y creemos que sería conveniente darnos un paseo para ver personalmente todas las mejoras que nuestro Excelentísimo Ayuntamiento ha verificado empleando los dineros que con tanto impuesto recauda.

—¡Ah! pero sabéis de Excelentísimo.

—¡Que corto de memoria eres no te acuerdas que estuvimos unos días por estos lares cuando al Ayuntamiento le dieron el título!

—¡Corcholis! que es aquella cosa blanca que se ve en lontananza como a dos metros del suelo.

—Ja... Ja... Ja...

—De que te ries.

—De que me he de reir de eso que véis, si desde que lo ví por primera vez no dejo la risa de los labios, figuraos que a nuestros ediles cuando pusieron o impusieron el traje de verano a su flamante guardia Municipal como remate a la de dudoso, mejor dicho de mal gusto indumentaria no se les ocurrió otra cosa que darles ese casquete (porque no se le puede llamar otra cosa) que como prenda de cabeza tiene la ventaja de ser pesada y cara y además de hacerles esclavos de ella para que la tengan siempre blanca.

—¿No os parece que hubiera sido mas económica y mas práctica una gorrita de dril?

—Ya vamos viendo la necesidad de los nuevos arbitrios: son tantos los gastos.

—No seáis majaderos, no empieces a insultar.

—No os insulto, so primos; parece mentira que conociendo a nuestros ediles no hayáis caído en la cuenta de que son los guardias los que tienen que pagar los vidrios rotos: porque ellos irán ridículamente vestidos pero su dinero les cuesta.

—Te vas enterando de que entre las jóvenes de por acá se ha desarrollado la afición a la Tonadilla, que y por cierto hay alguna como la Srta. Alonso que puede llamarsela artista.

—Vaya unas novedades que me cuentas, se que todos los miércoles de este verano se han reunido varios artistas *di camama* y han confeccionado una to-

nadilla que se titula «Los Apaches» digo los arbitrios que para el bolsillo de los Mahoneses es lo mismo.

Repípinis que bonitas y que arregladitas están las calles de Mahón, bien se conoce que en el concejo se administra bien.

—Ya lo véis, todos los escombros se aprovechan para quitar baches.

—Pero oye, la calle de San Alberto no estaba antes adoquinada?

—Claro que sí.

—Entonces; como es que ahora la dejan para carretera.

—No lo sé; pero supongo que será por hacer economías y por que querrán que los adoquines no salgan de la casa consistorial.

—Que tal van las sesiones del Ayuntamiento.

—Pues verás, no asisten los concejales no asiste público, el gran Quicus se ha vuelto enérgico cuando discute desde la presidencia asuntos de particular interés.

—Desde la presidencia dices que discute, eso no puede ser, las discusiones se deben hacer desde los escaños.

—Después de muchas protestas de sus compañeros, alguna que otra vez suele dejar la presidencia pero tiene tal locuacidad y tal elocuencia, que consigue convencer de tal manera a sus compañeros de concejo que siempre toman acuerdos en contra de sus proposiciones.

—¿Y de Excelencia como va?

—Pues que no hacen caso de ello.

—Sabes que cuando la tienen los Ayuntamientos en las discusiones se llaman su señoría, pues aquí no hacen caso de ello y casi se tutean.

—Ya caigo entonces, por qué metió tanto la pata el hombre de los listones cuando el viaje de su alteza.

—Contagiado pensando que discutía con los ediles llamó algunas veces a la Infanta de tu.

—Me cuentas cosas peregrinas del pobre Quicus y demás familia concejil, del célebre arbitrio sobre espectáculos públicos se habrá recaudado bastante.

—Aproximadamente unas tres mil pesetas, pero en cambio nosotros y con nosotros, quiero decir el público, habremos pagado unas quince mil y ya ves

que no hay gran diferencia entre lo recaudado y lo ingresado.

—Que sí, hombre, que sí, que tienes razón; eso se llama hacer administración.

—¿Y de la Martingala qué?

—Pues de la Martingala na; no decías qué, si decías, pero *quíá*.

—Que sigue haciendo lo que la viene en gana; que a los viajeros los trata peor que a los cerdos y que se acabaron los salvavidas porque, no sé si te habrás enterado el material que usa para ellos.

—No lo sé, pero supongo que será corcho.

—Eso sería lo racional, pero ella por no hacer lo que debe en vez de corcho ¿qué te parece que emplea?

—¡Vete averiguar lo que será!

—Es muy sencillo: con descoserles verás que lo que contiene es, pásmate ¡miraguano!

—Entonces les cambiaremos el nombre y le daremos el de... a ver si te parece bien: Acabavidas.

Y ya que hablas de la Martingala ¿sabes si los botes que lleva son los mismos que llevaron a Barcelona cuando se verificaron las pruebas. o si es que, haciendo honor a su nombre, busca el procedimiento de cambiarlos de barco a barco a medida que se hacían las pruebas?

—No sé que decirte; pero ten la seguridad de que en un naufragio entre los acabavidas y los botes no quedaban ni los rabos.

—Queridos Cucolez y Memolez: me teneis ya frito con vuestras preguntas y resulta que son tantas y tan variadas que no atamos un *chavo* de cominos. ¿No os parece que vayamos a casa que se va haciendo tarde y allá, sosegados, tranquilos y pacíficos tomemos una conversación seria y formal?

—Que tienes razón: porque apenas se nos has dicho nada y casi hemos perdido la noche.

—Bueno, vámonos a descansar, y mañana haciendo memoria, os diré lo que ha ocurrido y después vosotros os vais enterando de lo que ocurra y como somos buenos muchachos y van a dar las doce, apagaremos el hornillo y, a descansar mañana todo el día queles domingo.

Tenemos la seguridad de que nuestros lectores, con su característica bondad, sabrán dispensarnos de cuantos defectos hallen en el presente número, motivados por nuestra larga ausencia que nos tiene algo desorientados en los asuntos locales.

Pero prometemos que, una vez bien informados, LA ALQUILARA seguirá siendo lo que siempre fué; y por si ven algunas faltas allá van letras sueltas y todos los signos ortográficos para que les coloquen en donde crean que son necesarios o donde les plazca:

!) — á ? . . . , . é : í ; ó . ú , c z
(: o s b j ! " a r 9 i n ; A m e) g ;
á l é í : ú f - é) ñ i K L v h ó d p k
- : - ; ! ? ! ? —) " " , = . , . . .

Con gusto insertamos el programa de las piezas musicales que esta tarde ejecutará la brillante banda de música del Regimiento Infantería de Menorca número 70, en el paseo de Isabel II, cuyo programa nos ha sido facilitado por su inteligente músico Mayor el Sr. D. León Pérez:

He aquí el programa:

- 1.º Paso-doble «Banderillas al quiebro». N. N.
- 2.º Tanta de Valses «Los Patinadores», Valteu-fuell.
- 3.º Fantasía de la ópera «Tosca», Puccini.
- 4.º Fantasía Gallega núm. 2., J. Espinosa.
- 5.º Minuetto, F. Padererostji.

Vistas las causas del presente cuatrimestre, el próximo lunes embarcarán para Palma nuestros distinguidos y respetables amigos los Magistrados don Mariano Pascual Español, don Emilio Velez y don Pelagio Azpelicueta y el Fiscal don Antonio de Lara. Deseámosles un feliz retorno al punto de su residencia.



SECCIÓN DE ANUNCIOS

Pedid la cerveza

LA CRUZ DEL CAMPO

DE SEVILLA

Representante en Menorca: **A. BORRAS PEREZ**

Plaza de la Explanada 69.--MAHÓN.

P E D I D

EL ROM

TRINIDAD

de los Sres. **Ribó y Brillas**

Barcelona.

EN LOS ALMACENES STA. MARÍA

Arravaleta, 1 y Nueva, 45

acaban de inaugurarse los grandes talleres de sastrería paisano militar, donde se confeccionan con el mayor esmero, todas las creaciones del corte inglés más perfeccionado.

Trajes desde 30 ptas. en adelante.

Luis Romero
Caligrafo

ha inaugurado un curso de enseñanza desde 1.º de Octubre.

Garantiza los alumnos la pronta mejora en la letra, así como fácil aprendizaje en todos los diversos caracteres más empleados y conocidos.

Para informes, **San Alberto, 20.**

Pastelería y Restaurant

a cargo de

Pedro Oliver Pons

Plaza del Príncipe, 9.

Bajos del "Casino Mahonés"

Imprenta y Librería de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia 16

En estos Establecimientos Tipográficos se hacen toda clase de trabajos comerciales a precios sumamente módicos.